
全国人大代表赵超：

传承发展中医药需注重四大价值

北京晨报

新的政府工作报告指出，支持中医药事业传承与发展。 这延续了国
家对中医药事业的支持政策， 也为新时期的中医药产业提出了更高的
发展要求。 今年是中医药龙头企业步长制药总裁赵超连续三届当选全
国人大代表， 他带来了多个与中医药行业发展相关的议案。 在赵超看
来，中医药的传承与发展必须注重临床、科技、市场、文化四大方面的价
值，步长将肩负起传承发展中医药的重要使命。 同时，步长制药作为大
型公益活动“共铸中国心”的全程赞助者，赵超也对迎来 10 周年的“共
铸中国心”项目的成果进行了一番总结，他希望将这个项目坚持下去，
变成大家公认的慈善品牌，弘扬医者仁心的精神和文化。

科技是中药发展的核心，我们在践行！
作为中医药领域的领军企业，

赵超首先谈到了中医药在当今中

国的重要意义，“随着国家的‘健康
中国’战略、《‘健康中国2030’规
划纲要》、国家慢病管理政策的实

施落地，中医药正在凸显出在‘健
康中国’和慢病管理等领域中的巨

大作用，国家把中医药的发展作为

‘健康中国’的重要战略。”对步长
制药来说，这也是企业的使命和责
任，“企业的发展一定是和行业的

发展、国家的发展息息相关的，只
有这个行业壮大发展了，才是我们

企业社会价值的体现。”
在发展过程中，步长制药一

直注重“聚焦大病种、培育大品
种”，在大品种领域，步长拥有多

个重头产品。对此，赵超介绍说，

“前段时间，中华中医药学会发布
了《中药大品种科技竞争力报告
（2017版）》，报告把中国对中医

药的研究从不同的维度，包括科
技的投入、科技的产出、国际论文

的发表、临床使用等做了研究、统
计和排序，发现科技价值比较高
的产品都是市场上处于核心地位

的大品种。之所以这些大品种能
够成为主力品种，其科技含量是
重要因素之一。”

赵超不无骄傲地透露，“我们
也很荣幸，在科技因素排名前十的

排行中，步长有丹红注射液、脑心
通胶囊、稳心颗粒3个产品在里
面，其中丹红注射液排名榜首。”

中医药体现临床、科技、市场、文化价值
阐述步长制药产品的科技价

值之后，赵超出于对市场的洞悉
总结出了现代中医药的四大价
值，“中医药的价值，一是它体现

出的临床价值；二是它体现出作
为科技商品、产品的科技价值。我

们的责任是既要继承好传统的中
医理论，也要去做现代科技研究，
把它的有效成分、治疗机理、靶

点、循证医学等用现代医学手段
做好研究和诠释。同时，我们还要
看到它的市场价值。比如说中药

对慢病管理的作用，据统计，人的

死亡有70%是慢病引起的，医疗
费用也有80%被慢病占用。”

赵超更指出，“中医药是一种

特殊商品，它还具有文化价值。”
他举例说，步长的产品脑心通的

原方来自清朝名医王清任的补阳
还五汤，是他在《医林改错》中记
载的方子。王清任这部著作其实

也是对传统中医药的继承、颠覆
与发展，像类似的案例背后就有
众多值得书写的文化故事。

传承一定是通过发展来进行
新的政府工作报告提到支持

中医药事业传承发展，对此赵超
有着深刻的认知，他强调，“如何传
承中医药？传承一定是通过发展

传承，否则只是保存，不能发展，不
能与时俱进，不能满足现代人乃

至未来人的需求，就等于没有市
场价值，没有实用价值，最后会变
成博物馆文化。”

步长作为中医药龙头企业，
赵超感觉到了身上的重担，“应该
说我们责任重大，使命重大，不仅

仅要把企业发展好，核心问题是

在发展过程中还要把中华医药这

个国粹发扬光大，发挥出中医药
的价值和作用。”

在25年的发展过程中，步长

总结出了传承发展中医药的心
得。赵超总裁介绍，步长选择了一

条经实践检验是正确的路，“我们
的定位是要做科技中药、现代中
药、品质中药。我们在继承传统中

医药理论的同时，还进行现代的研
究，用现代的手段，结合现代医学
的特点把中医药发扬光大，使产品

具备适应现代临床需求的能力。”

步长把自己定义为“医者”
说到发展，就离不开科研投

入，步长为了更好传承发展中医
药，投入了大量资金和精力进行

科学研究。赵超谈到：“在企业发
展过程中，我们没有把自己定位
成单纯的一个企业，如果把自己

定位成企业，就涉及利益最大化
问题。我们把自己定义为‘医者’，
是一个健康工作者，产品首先要

满足患者的健康需求。‘医者仁
心’嘛。我说过，这个行业必须是
有道德操守的行业、是有职业素

养的行业。如果不具备这一点，你

可能获得一时的成功，但不可能
长久走下去。”

步长选择这样一条路，也体

现出了企业的战略眼光。长期的
科研投入为步长带来了更加雄厚

的发展动力，赵超说，“步长可能
是中国中医药企业拥有独家知识
产权最多的一家，我们在科技研

发方面一直大力投入，我们也是
药品上市后再评价、再研究投入
最多的企业。”

呼吁建立世界性传统医药标准
科技助力为步长的产品

国际化插上了翅膀，世界也感
受到了中医药的魅力。未来，
赵超还有一个为全世界人民

健康服务的远大目标，他还呼
吁要由中国建立世界性的传

统医药标准。“随着‘一带一

路’倡议的提出，我们也呼吁

让中医药不仅为中国人民服
务，也要为世界人民服务。那
怎么去为世界人民服务？你必

须用现代的医学成果展现中
医药的魅力。我们也在给国家

建议，建立符合中国特色的质

量标准控制体系和疗效标准

体系。随着中国国力的增强，
我们能不能以中国为标准建

立世界性的传统医药临床评
价标准。这样，中医药走向国
际，为世界人民服务的目标就

能变成现实了。”

践行公益，不忘初心
传承发展中医药，是步长

对传统医药传承和发展的责任
和担当，步长的担当还体现在
践行公益之中。步长全程赞助

的大型公益项目“同心·共铸中

国心”，至今已经走过十年历
程。提到“共铸中国心”，赵超屡
次说起了“感动”这个词。“‘共

铸中国心’就是大医精诚、悬壶
济世、医者仁心的充分体现。

2008年汶川地震牵动国人的
心，首都医务工作者倡导发起
了‘共铸中国心’公益行动，

1500多人次的首都医疗专家
赶赴灾区，拉开了‘共铸中国
心’的公益之旅，这条路一走就

是十年。”

回顾十年来走过的路，赵

超充满感慨，“这十年，有非常
多的感人的故事。我们有近 3
万人次的专家志愿者参与到项

目中，志愿者中有院士、著名专
家学者。‘共铸中国心’体现了

我们全社会对边疆民族地区的
大爱，爱的感召，一呼百应，责

无旁贷，这是企业价值的体现，
也是志愿者无限的荣耀。很多
专家志愿者在公益行动中被感

动，帮助他人的同时也是自己
心灵上的升华。”赵超说，“‘共

铸中国心’已形成一个有序、有
效的救助模式，变成了一个公
益事业的品牌，企业和医务工

作者参与其中都是一个自我价

值的提升。”

从发起至今，步长已与“共
铸中国心”并肩走过十年，谈到

未来，赵超表示还要坚持下去，
“从步长来说，能够发起‘共铸
中国心’，得到这么多专家的

参与、政府的支持、爱心机构
的帮助，弘扬医者精神和文

化，我们感到非常激动和荣
幸。同时，我们也希望让‘共铸
中国心’变成一个大家公认的

公益品牌，使更多需要帮助、
诊治的患者得到救助，使大医
精诚、医者仁心的文化传播下

去，我相信这也是企业对社会
的最大贡献。”

北京晨报记者 张晓莉 李严
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▲步长制药总裁赵超作为全国人大代表参
加“两会”。

荨步长制药董事长赵涛下基层参与“共铸中
国心”公益活动。

步长制药创始人赵步长教授与科研人员
开展研究工作。

茛步长制药以实际行动助力“共铸中国心”
公益活动。
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